
Jornadas  
de Justicia
El Inmaya participó 
en las Jornadas 
de Justicia, donde 
se impartió una 
plática informativa 
sobre los derechos 
de la mujer 
indígena, en 
Chetumal.
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En sólo seis años pasó de quinta a segunda fuerza electoral en Q. Roo 

Favorecen al Verde  
triunfos de Morena
Inercia de votos 
guindas le dan 5 
diputaciones locales  
y una alcaldía 

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO 

CANCÚN, Q. ROO.- De ser la 
quinta fuerza política en Quin-
tana Roo hace seis años, ape-
nas arañando su registro con la 
alianza del PRI y el PANAL que 
postularon a José Antonio Meade 
Kuribreña como su candidato 
presidencial, el Partido Verde 
Ecologista de México se posi-
ciona hoy en el segundo lugar 
debido a los triunfos aplastan-
tes de Morena y de la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum Pardo.

De acuerdo con los resultados 
del cómputo final del Instituto 
Nacional Electoral (INE), el pasado 
domingo 2 de junio Sheinbaum 
obtuvo en esta entidad 533 mil 
958 votos, de los cuales Morena 
aportó 370 mil 700 (el 69.5%), el 
Partido Verde 122 mil 709 (22.9%) 
y el PT 40 mil 549 (7.6%).

En 2018, el partido del tucán 
sólo le aportó a Meade 11 mil 703 
votos, cifra que le bastó para 
alcanzar el 3% de la votación exi-

gida a partidos para no perder 
su registro.

La suerte del Partido Verde 
comenzó a cambiar tanto a nivel 

nacional como estatal cuando se 
sumó a la coalición encabezada 
por Morena y el PT que desde 
2018 ganaron abrumadoramente 
la Presidencia para su candidato 
Andrés Manuel López Obrador.

En su primera participación 
ya como integrante de la coali-
ción “Juntos Haremos Historia” 
en 2021 para la elección de Ayun-
tamientos, los cuatro partidos 
que la conformaron (incluido PT 
y MAS) obtuvieron una votación 
de 211 mil 984.

De este universo, Morena 
aportó 168 mil 336, el Verde 25 
mil 139, PT 17 mil 46, y MAS (par-
tido local) 10 mil 861.

También en 2021, durante la 
elección intermedia para diputa-
dos federales de los cuatro distri-
tos electorales en Quintana Roo, 
la cifra alcanzada fue de 288 mil 
277 sufragios, nuevamente con 
Morena a la cabeza que obtuvo 
237 mil 280 contra 32 mil 126 
aportados por el Partido Verde; 
PT logró 19 mil 664, mientras 
que Fuerza por México sumó 46 
mil 268.

 zCon su elección al Senado de la República, Anahí González 
aportó 555 mil 829 votos al triunfo de Claudia Sheinbaum en QR.

Le otorgan 
respiro legal 
a próximo 
legislador
MARCO ANTONIO BARRERA

SOLIDARIDAD, Q. ROO.- Con una 
protección legal provisional que le 
fue condicionada al pago de una 
garantía económica de 48 mil pesos, 
Filiberto Martínez Méndez se blindó 
temporalmente de una eventual 
orden de aprehensión en su contra.

Las medidas cautelares tempo-
rales fueron otorgadas al exhibir 
un billete de depósito del Banco 
del Bienestar, en el segundo 
amparo promovido por el polí-
tico chiapaneco que milita en el 
Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI), y quien obtuvo una 
diputación plurinominal para el 
Congreso de Quintana Roo en el 
reciente proceso electoral, pero no 
acudió este domingo a recoger su 
constancia ante el Instituto Elec-
toral de Quintana Roo (Ieqroo).

Este mismo personaje fungió 
como asesor en la coalición oposi-
tora de los partidos Acción Nacio-
nal y PRI en la fallida reelección 
de la alcaldesa del municipio de 
Solidaridad, Lili Campos Miranda.

A Filiberto Martínez Méndez se 
le acusa de presuntamente incu-
rrir en delito de peculado por sus-
cribir contratos cuando gobernó el 
municipio de Solidaridad de 2011 
a 2013.

Antes, este mismo personaje 
fue diputado local de 2008 a 2011, 
y después de presidir la Alcaldía, 
otra vez fungió como integrante 
del Congreso en la XIV Legislatura 
de Quintana Roo, de 2013 a 2016, 

Posteriormente, se desempeñó 
como décimo regidor del Ayunta-
miento de Solidaridad, desde cuya 
posición presidió la Comisión de 
Espectáculos y Diversiones, de 
2016 a 2018.

En las elecciones estatales de 
este año quedó inscrito como el 
primero en la lista para tratar de 
convertirse en legislador por la 
vía plurinominal bajo las siglas 
del PRI.

El juicio de garantías radicado 
en el Juzgado Segundo de Distrito 
de la entidad quintanarroense 
lo gestionó también contra una 
posible orden de arraigo, localiza-
ción, presentación o traslado que 
pudiera ser ejecutado por personal 
de la Fiscalía General del Estado 
(FGE), desde el último día de mayo.

A las autoridades locales las 
señaló no sólo de presuntamente 
amenazar su libertad, sino por una 
posible incomunicación y tortura, 
además de una presunta apro-
piación violenta, lanzamiento, 
privación, retención y/o confis-
cación de sus bienes y posesiones 
materiales.

Agradece 
lealtad 
El presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador 
agradeció la 
lealtad de la gente 
que se reflejó 
en las urnas. “El 
pueblo es muy 
leal, es muy 
bueno, sobre 
todo los pobres”, 
aseguró en el 
marco de una gira 
por Chetumal.

Reparten ‘pluris’; 
definen Congreso
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Con la 
asignación de las 10 dipu-
taciones por el principio de 
representación proporcional 
—conocidas como plurinomi-
nales— de parte del Instituto 
Electoral de Quintana Roo 
(Ieqroo), quedaron definidas las 
25 curules que conformarán la 
XVIII Legislatura del Congreso 
del estado que entrará en fun-
ciones en septiembre.

Se dio a conocer que son 12 
mujeres y 13 hombres quienes 
obtuvieron una diputación 
estatal, en el marco del Proceso 
Electoral Local 2024.

La próxima Legislatura de 
Quintana Roo tendrá mayo-
ría de Morena y los partidos 
aliados (Verde Ecologista y 
del Trabajo), que en conjunto 
sumará 21 curules, es decir el 
84 por ciento; mientras que 
la oposición sólo contará con 
cuatro diputaciones, es decir, 
el 16 por ciento.

En lo que respecta a la asig-
nación de plurinominales, por 
su alta votación Morena recibió 
cuatro diputaciones; le sigue el 
Partido Verde con dos, el PAN 
igualmente con dos, así como 
Movimiento Ciudadano y el PRI 
con una, respectivamente.

En ese sentido, se declaró 
como diputadas y diputados 
electos por el principio de 
representación proporcional 
y acciones afirmativas a Jorge 
Arturo Sanén Cervantes; 
Euterpe Alicia Gutiérrez Vala-
sis; Ricardo Velazco Rodríguez 
(adulto mayor); y Lilia Inés Mis 

Martínez (LGBTTTIQ+).
Del Partido Verde, Jorge 

Armando Cabrera Tinajero y 
Luz Gabriela Mora Castillo; por 
el PAN, Reyna Lesley Tamayo 
Carballo y Ángel Alvares 
Cervera (acción afirmativa 
LGBTTTIQ+.

Del PRI, Filiberto Martínez 
Méndez; y de Movimiento 
Ciudadano, José Luis Pech Vár-
guez (acción afirmativa adulto 
mayor).

Cabe mencionar que el 
pasado 5 de junio se realizaron 
las sesiones de los cómputos 
distritales de las elecciones de 
diputaciones por el principio de 
mayoría relativa, declaración 
de validez y entrega de cons-
tancias a las y los ganadores 
de la elección.

En ese sentido, por Morena 
triunfaron Wilbert Alberto 
Batún Chulim, del Distrito 01, 
con acción afirmativa indígena; 
Andrea del Rosario González 
Loria, del Distrito 02 y acción 
afirmativa discapacidad; Paola 
Elizabeth Moreno Córdova, del 
Distrito 06, y acción afirmativa 
discapacidad.

También Eric Arcila Arjona, 
del Distrito 07 y acción afir-
mativa joven; María Jimena 
Pamela Lasa Aguilar, del Dis-
trito 08; Jennifer Paulina Rubio 
Tello, del Distrito 09; Silvia Dzul 
Sánchez, del Distrito 12, y acción 
afirmativa indígena; José María 
Chacón Chablé, del Distrito 13, 
y acción afirmativa indígena; 
y Saulo Aguilar Bernés, del 
Distrito 15, y acción afirmativa 
LGBTTTIQ+.

 zMorena y aliados tendrán 21 de las 25 curules en la próxima 
Legislatura estatal.

MEJORAN SU VIDA
Un total de 43 menores de Bacalar, OPB, Benito Juárez, Carrillo 
Puerto, Tulum, Cozumel y Solidaridad con parálisis cerebral 
espástica mejoran su vida al ser intervenidos en la Tercera Jornada 
de Cirugías de Fibrotomía Gradual.

Inicia  
consulta 
para la niñez
Con la finalidad 
de que la niñez de 
Cancún conozca 
y haga valer 
sus derechos 
a la libertad 
de expresión y 
de acceso a la 
información, el DIF 
municipal inició 
la consulta “Me 
escuchas”, que 
concluirá el 14 de 
julio.

Suma 168 médicos en QR 
esquema IMSS Bienestar
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ya son 168 
médicos contratados por el IMSS 
Bienestar, y varios de ellos han 
sido enviados a las comunidades 
más alejadas de Quintana Roo, por 
ello se les ha otorgado un bono 
independientemente del sueldo 
que perciben.

Así lo dio a conocer el doctor 
Moisés Alejandro Toledo Pensa-
miento, coordinador estatal de 
IMSS Bienestar, quien consideró 
que este año ha sido positivo para 
la entidad pues han avanzado 
bastante en la transición de este 
esquema de salud.

Explicó que en una primera 
etapa contrataron a 86 médicos 
especialistas recién egresados, 
quienes tuvieron la oportunidad 
de seleccionar el hospital de su 
preferencia para desarrollarse en 
el ámbito laboral, y actualmente ya 
están atendiendo a la gente de Quin-
tana Roo a través del IMSS Bienestar.

“Hubo una segunda convoca-
toria para contratar más médicos 
especialistas, más médicos gene-
rales, y ésta logramos contratar 82 

médicos más, esta convocatoria era 
con la finalidad de dar atención a 
las comunidades más apartadas”.

Sin especificar a qué comuni-
dades se enviaron a estos médicos 
especialistas, precisó que se les da 
un bono extra a su sueldo para 
que vayan a trabajar a las zonas 
más alejadas del estado. 

Con la contratación de médicos 
generales lo que el IMSS Bienestar 
ha logrado es que en 71 centros de 
salud del estado ya brinden aten-
ción de lunes a domingo, situación 
que antes no ocurría.

Incluso, Toledo Pensamiento 

adelantó que en comunidades cer-
canas habrá un Centro Urbano, 
por ejemplo, en Chetumal, y ahí lo 
que pretenden es que la atención 
sea en la noche.

“Entonces vamos a abrirle la 
oportunidad a la población quin-
tanarroense para que tenga más 
facilidad de llegar a la atención 
con nosotros; fuimos de los últi-
mos estados, aquí en el estado a 
diferencia de muchos estados no 
existía el IMSS Bienestar, acá esta-
mos empezando de cero”. 

 zEl IMSS Bienestar avanza en Quintana Roo; cada vez contratan 
más médicos.
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CUANDO hablamos del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), uno no puede 
evitar imaginar a un tucán, un ave colorida que parece inofensiva, pero que en el 
escenario político mexicano ha demostrado ser más bien una especie de ave de rapiña, 
siempre al acecho del poder y los beneficios que este le puede otorgar. Durante más de 
24 años, ha vendido su franquicia política al mejor postor, cual mercader sin escrúpulos, 
aliándose con los ganadores de las elecciones para asegurarse un pedazo del pastel del 
poder.
LA HISTORIA de sus alianzas políticas son un vaivén de conveniencias. Primero, se 
alió con el PAN, luego con el PRI, y ahora con Morena. Cada alianza ha sido una 
transacción calculada para mantenerse relevante y, más importante, para obtener 
espacios de poder que le permitan hacer negocios turbios bajo el manto protector del 
gobierno de turno. Tan sólo en Quintana Roo, su evolución le permitió pasar de ser una 
fuerza política marginal a ocupar una posición significativa, principalmente gracias a su 
estrategia de compra masiva de votos .
EN 2018, con la candidatura de José Antonio Meade y en coalición con el PRI y el 
PANAL salió derrotado en las elecciones presidenciales y apenas rebasó el 3% necesario 
de los votos para no perder su registro. Sin embargo, su suerte cambió dramáticamente 
al unirse a la coalición de Morena y el PT que fueron sus adversarios precisamente 
en esta batalla. Desde entonces, el PVEM ha sido un engranaje clave en la maquinaria 
electoral que llevó a Andrés Manuel López Obrador a la presidencia y ha seguido 
cosechando los frutos de esta alianza.
DURANTE las elecciones más recientes, Claudia Sheinbaum arrasó en Quintana Roo, 
obteniendo más de 533 mil votos, de los cuales una porción significativa fue aportada 
por el PVEM. Esta alianza le permitió asegurar importantes espacios de poder, no por 
mérito propio, sino por la arrastrante fuerza de Morena. Así, el partido del tucán se ha 
convertido en una especie de parásito político, que vive y prospera gracias a su anfitrión, 
en este caso, Morena.
LA TÁCTICA del PVEM ha sido clara: aliarse siempre con el ganador y utilizar su 
influencia para colocar a sus candidatos en posiciones clave. Un ejemplo notable es el 
caso de Juan Carrillo Soberanis, cuya victoria en el Distrito 01 de Quintana Roo fue 
posible gracias al respaldo de Morena, a pesar de las denuncias de corrupción en su 
contra. El fuero que ahora ostenta y que se extenderá como diputado federal reelecto le 
ha permitido evadir las consecuencias legales de sus acciones.
SIN DUDA el Partido Verde ha sabido jugar sus cartas. En la elección de gobernadora de 
2022, Mara Lezama Espinosa triunfó con una gran cantidad de votos, muchos de los 
cuales provinieron de este desprestigiado instituto político. Esta alianza estratégica no 
sólo aseguró la victoria de Lezama, sino que también consolidó a los verdes como una 
fuerza relevante en el Congreso local.
PERO, ¿qué implica todo esto para la democracia mexicana? Su constante metamorfosis, 
adaptándose y alineándose con diferentes partidos para sobrevivir y prosperar, es un 
reflejo de las debilidades estructurales del sistema político mexicano. En lugar de actuar 
como un contrapeso genuino, el PVEM se ha convertido en un símbolo de la política 
pragmática y oportunista, donde los ideales se venden al mejor postor y el interés 
personal prevalece sobre el bien común.
SIN ESCRÚPULOS, el Partido Verde Ecologista de México ha demostrado ser un maestro 
del camuflaje político. Su capacidad para reinventarse y aliarse con quien le conviene 
lo ha mantenido en el juego del poder, pero a un costo significativo para la integridad 
y la ética política del país. Como un tucán, puede parecer atractivo a simple vista, pero 
su verdadera naturaleza es la de un oportunista dispuesto a todo por mantenerse en la 
cima.
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Dentro de estos grandes aliados de Quintana 
Roo para esta agenda de diversificación eco-
nómica en materia industrial y logística, 

España se encuentra como un país que no sólo por 
historia, cultura e idioma es ideal para desarrollar 
estos dos sectores en nuestro estado. 

En materia de números, es un país con un poco 
más de 47 millones de habitantes y la economía 
número 14 de 195 países en el mundo. 

En el mes de marzo, representaron más de 351 
millones de dólares (mdd) de inversión directa en 

nuestro país y los mexicanos que radican en España 
enviaron más de 10 mdd en remesas. 

Nuestra balanza de importaciones al año es de 
más de 6 mil mdd y la de exportación de más de 2 
mdd. Es un país que dentro de su 100% de produc-
ción de energía eléctrica, la parte que representa 
generación de energías limpias es del 61.5%. En el 
mundo, se encuentran en la octava posición como 
generadores de estas energías. 

Esto representa que un trabajo conjunto entre 
nuestro Ejecutivo Estatal, SEDE, COMCE Sur, orga-

nismos empresariales en conjunto con sus contra-
partes de dicho país, para invitar a sus empresarios 
que se dedican a la industria de fabricación de torres 
eólicas a incursionar en nuestro estado en el RFE, 
podría ser fundamental para continuar con esta 
agenda en diferentes áreas. 

Uno, lograr la diversificación con una industria 
que además genera energías limpias; dos, resolver 
esa demanda de energía que tenemos en nues-
tro estado y que va en aumento; tres, cumplir con 
los ODS y seguir con una agenda priorizando el 

cuidado del planeta; y cuatro, subirnos a la ola de 
desarrollo regional y desde el sur de nuestro estado 
ser punta de lanza de proveeduría de este tipo de 
herramientas generadoras de energías limpias para 
Centroamérica y el Caribe.

Hasta la siguiente semana con los retos y 
oportunidades.

Sin miedo a la cima, que el éxito ya lo tenemos.
Twitter @Oigres14
INSTA @SERGIOLEONCERVANTES
EMAIL sergioleon@sergioleon.mx

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

España, aliado de Quintana Roo

ENCIENDE MALUMA  
LA KINGS LEAGUE 
HÉCTOR ORTEGA RANGEL /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- El Gigante 
de Acero se encendió con el 
reggaetón de Maluma, que 
miles de regios disfrutaron 
en el Final Four de la Kings 
World Cup.

Como parte del espectáculo 
previo a la Final entre Porcinos FC 
y G3X FC, el colombiano entonó 
sus mejores éxitos y puso a bailar 
a los asistentes en una presen-
tación que despuntó con la pre-
sencia de Grupo Frontera como 
invitado sorpresa.

Aunque ya había sido anun-

ciada la presencia de Maluma en 
el evento, causó expectativa al 
mencionar que tendría acompa-
ñantes en el escenario y el artista 
no quedó a deber con su corto 
show.

Luego de las Semifinales, a 
las 22:47 horas, Maluma salió al 
escenario de la Kings World Cup 
para entonar los temas “El Reloj” 
y “Oo Bebé”, junto a su compa-
triota Blessd, quien fue su primer 
invitado especial.

Aunque arrancó algo apa-
gado, pues el público presente 
en el Estadio Monterrey era 
variado, sobre todo en edad, 
conforme pasaron las cancio-

nes los asistentes entonaron 
con más ánimo los éxitos del 
“Pretty Boy”.

El recinto explotó cuando 
se escuchó la voz de Adelaido 
“Payo” Solís y en las pantallas se 
enfocó a los integrantes de Grupo 
Frontera, quienes salieron para 
cantar junto a Maluma su éxito 
“Por Qué será”, que fue lanzado 
hace un mes y por primera vez 
lo interpretaron en vivo.

El colombiano siguió con el 
ritmo regional mexicano con 
“Según Quién”, canción que ori-
ginalmente canta con Carín León, 
pero en esta ocasión la interpretó 
en solitario.

“Los amo México, con todo mi 
corazón”, gritó el cantante.

Así llegaron sus éxitos “HP”, 
“Corazón” y “Felices los 4”, una 
de las canciones que marcó la 
carrera del colombiano, tam-
bién se escucharon en la casa 
de Rayados.

A las 22:58 horas, luego de 
haber interpretado siete can-
ciones, Maluma cerró su pre-
sentación con “Hawái”, una de 
las canciones más coreadas por 
los asistentes.

Antes de dejar el escenario, 
Maluma se despidió con un “Gra-
cias Monterrey”, que la afición 
correspondió con una ovación. zEl colombiano puso a vibrar al público con sus hits.
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Planean mayor impulso turístico al Centro de Cancún

Proyecta circuitos 
zona fundacional
Está por concluir  
el primero de los 
cinco que existen  
en la planeación

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El director de 
Distrito Cancún, Carlos del Cas-
tillo, dio a conocer que se está 
concluyendo el primero de cinco 
circuitos de señaléticas, parte 
del proyecto de remodelación y 
renovación de la zona fundacio-
nal de la ciudad, que plantea la 
creación de un macro-corredor 
que abarque la avenida Nader y 
atraviese el Centro hasta el par-
que del “Ombligo Verde”.

Se trata de alrededor de 400 
piezas de mobiliario urbano que 
estarán colocando a lo largo de 
este corredor, con la primera 
etapa en la Avenida Nader con 
la introducción de 8 tótems de 
color rojo con información para 
el turista, que forman el primero 
de estos circuitos y les permite 
conocer los puntos de interés más 
cercanos.

Los tótems están en español 
e inglés, fueron colocados en 
las esquinas de las calles trans-
versales a la avenida e incluyen 
información como el nombre de 
la avenida, el nombre de la calle 
donde se colocaron, los puntos de 
interés en esa calle, como los par-
ques y andadores, la superman-
zana y sus atractivos; así como un 

mapa de la zona fundacional y un 
código QR que contiene también 
esta información.

Además de este circuito rojo, 
se plantean otros cuatro: el cir-
cuito amarillo, que abarcará las 
Supermanzanas 5, 2, 22 y 23; el 
circuito azul, que abarcará las 
Supermanzanas 24 a 28, con su 
principal atractivo en el Mercado 
28; el circuito verde, con las Super-
manzanas 29 a 32, centrado en 
el parque “Ombligo Verde”; y el 
circuito naranja, que abarca las 
Supermanzanas 20, 4 y las de 
camino a Malecón Tajamar.

En todo este corredor, explicó 
Carlos del Castillo, se estará prio-
rizando al peatón y la posibilidad 
de que puedan hacer todo este 
recorrido, desde Tajamar y Nader 

hasta el Mercado 28 y el “Ombligo 
Verde”, a pie, por lo que también 
se está trabajando en temas 
como los pasos peatonales, las 
orejas en las esquinas y se esta-
rán planteando también arbori-
zaciones en estas zonas, si bien 
para estas últimas explicó que 
deben esperar a septiembre, por 
las condiciones climatológicas.

De igual forma, se está traba-
jando en proyectos para la crea-
ción de estacionamientos vertica-
les, para liberar un poco la densi-
dad de vehículos estacionados en 
las calles, si bien aclaró que este 
proyecto aún no se ha concretado 
y apenas están en la revisión de 
posibles predios donde se podrían 
colocar, además de buscar bajo 
qué modelo estarían operando.

 zLa zona fundacional de Cancún tendrá más circuitos para los turistas.

 zRafael Lara Díaz, titular del 
Ifeqroo, pide a padres de 
familia que se acerquen.

 zKarla Almanza, secretaria 
de Desarrollo Económico 
del estado.

Ifeqroo  
a padres: 
verifiquen 
planes
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Insti-
tuto de Infraestructura Física 
Educativa de Quintana Roo 
(Ifeqroo) pidió a los comités 
de la Escuela es Nuestra, 
acercarse a este organismo 
para recibir asesorías, pues —
ante las altas temperaturas— 
padres de familia quieren 
instalar aire acondicionado 
en los salones y en ocasiones 
eso no es viable.

De acuerdo con José Rafael 
Lara Díaz, titular del Ifeqroo, 
por el momento no han rea-
lizado modificaciones en 
los planteles que no tienen 
domos o que en las aulas 
solamente tienen ventilado-
res, derivado del incremento 
de las temperaturas en la 
entidad.

Pero sí han tenido cono-
cimiento por la Secretaría de 
Educación de Quintana Roo 
(SEQ) que padres de familia 
han externado su intención 
de colocar aire acondicionado 
en los salones de clases.

“Hemos tenido muchas 
quejas de los padres que quie-
ren poner aires acondiciona-
dos adentro, acuérdense que 
estas escuelas que tenemos 
vienen siendo desde hace 50 
años y no están programadas, 
no están calculados los cables 
para soportar las cargas del 
aire acondicionado”.

Ante ello, exhortaron a 
quienes forman parte de 
estos grupos que se acerquen 
al Instituto para revisar el 
proyecto y no vayan a tener 
falta de energía eléctrica en 
los salones por colocar un aire 
acondicionado. 

Precisó que en cerca de 18 
planteles en todo el estado se 
han presentado estas inquie-
tudes entre los padres que, 
a fin de aminorar las altas 
temperaturas, pretenden 
instalar aires, sin embargo, 
la SEQ los ha canalizado con 
el Ifeqroo.

Lara Díaz reiteró que aho-
rita la petición para los comi-
tés de la Escuela es Nuestra 
es que los recursos los con-
centren para arreglos en los 
salones, y que ya no se enfo-
quen en edificar los domos, 
ya que eso los construirá el 
gobierno estatal.

Alimentan 
el padrón 
estatal de 
empresas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Karla Almanza 
López, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico estatal 
(SEDE), llamó a las empresas 
establecidas en Quintana Roo a 
sumarse al Padrón de Empresas 
de Quintana Roo.

A tres meses de iniciar lleva 
ya alrededor de 6 mil emprendi-
mientos y compañías registradas, 
y con este padrón se busca impul-
sarlas a través de conexiones de 
negocio entre ellas.

En este sentido, indicó que 
parte del objetivo del padrón 
es impulsar las diversas indus-
trias y conectar proveedores con 
sus posibles clientes, al facilitar 
la información para aquellas 
empresas que se están estable-
ciendo en el estado para que 
encuentren aquellas ya exis-
tentes que les puedan proveer 
servicios o productos que estén 
buscando para sus actividades.

“Lo que estamos buscando es 
detonar la industria, y muchas 
veces lo que nos piden distintas 
industrias cuando vienen y se 
establecen es que les comen-
temos de algún proveedor, nos 
dicen: ‘oye recomiéndame un 
proveedor de logística, recomién-
dame un proveedor que me haga 
el catering’, por ejemplo.

“Y justo lo que queremos es 
tener la facilidad de decirle a las 
personas dónde están empresas 
establecidas, empresas serias con 
solo un click, y si son emprendi-
mientos ayudarlos a formalizarse 
para que también puedan dar ese 
servicio”, explicó.

Recordó que el sistema de 
empadronamiento es abierto 
y no está limitado a algún tipo 
de giro comercial, sino que cual-
quiera que sea la industria en 
la que se desempeñen, pueden 
acceder y registrarse a través de 
la página de la SEDE, en sus insta-
laciones en Cancún y Chetumal o 
través de los códigos QR que han 
dado a conocer.

Otro de los proyectos que se 
encuentran impulsando es el del 
Recinto Fiscalizado Estratégico 
de Chetumal y el Tianguis “Yum 
Kaax”, que aseguró ya se encuen-
tra en operaciones y cuenta con 
diversos espacios para las empre-
sas interesadas en la importación 
y exportación, maquila y demás 
actividades relacionadas, como 
naves industriales y predios para 
que puedan construir la propia.
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Mejoran  
atención 
con el  
Taxiquejas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A través del 
departamento especial de Aten-
ción a Usuarios, el Sindicato de 
Taxistas de Cancún afirma que ha 
logrado mejorar el servicio y solu-
cionar algunos problemas como 
el olvido de artículos, maltratos o 
cobros indebidos.

Michelle Alexis Díaz Valdez, 
secretario de Trabajo de esta agru-
pación, dijo que este departamento 
conocido coloquialmente como 
“Taxiquejas”, ya venía funcionando 
desde hace tiempo, pero no como 
se esperaba, por ello a partir de este 
año lo están impulsando. 

“Se quejaban muchas veces 
de que no se daba atención en 
tiempo y forma a los reportes que 
llegaban a través de ‘Taxiquejas’, 
actualmente le hemos dado prio-

ridad a todos esos reportes”. 
Algunos de los casos más comu-

nes son objetos olvidados en la 
Zona Hotelera, en centros comer-
ciales u hoteles del Centro de la ciu-
dad, de ahí que cuando les llega un 
reporte se busca otorgar la solución 
de manera mucho más rápida.

Expresó que en lo que va del 
año han tenido cerca de 300 
reportes, los cuales han podido 
atender con éxito la mitad, es 
decir cerca de 150, al señalar que 

una de las ventajas es que los 
taxis tienen el número de la uni-
dad o de placas.

Incluso, pidió a las personas 
que cuando usen un taxi anoten 
las placas o el número del vehí-
culo para que, en caso de que 
olviden un objeto, al momento 
de reportarlo sea mucho más fácil 
para el sindicato su ubicación.

“A veces no se cuenta con el 
número económico (del taxi) y 
eso complica mucho la situación 

de ubicar la unidad, ahí es que 
antes de abordar un taxi se cercio-
ren del número económico, que 
se lo compartan a un familiar”.

Respecto a un mal servicio por 
parte de los taxistas al usuario, 
Díaz Valdez dijo que entre 350 y 
400 reportes son los que reciben, 
por ello exhortó a la ciudadanía 
a iniciar su queja por cualquier 
situación como una mala con-
ducta del operador, si no portan 
el uniforme o una tarifa excesiva.

 zEl Sindicato de Taxistas de Cancún afirma que ha mejorado la atención a quejas.

Exhortan  
prevención
El Ayuntamiento de Benito Juárez, a través 
de la Dirección General de Protección Civil, 
dio a conocer la “Mochila de Emergencia” 
que sería utilizada en caso de un desastre 
natural, y que pide tener preparada desde 
ahora.

En BJ, 70 registros de renta vacacional
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El tesorero 
municipal de Benito Juárez, Yuri 
Salazar Ceballos, dio a conocer 
que a la fecha sólo 70 propietarios 
de domicilios utilizados bajo el 
concepto de renta vacacional se 
han registrado ante el municipio 
e iniciado con el cumplimiento de 
sus obligaciones, como indica la 
Ley de Hacienda tras las reformas 
de este año.

En este sentido, explicó que 
por el momento únicamente 
se están haciendo los registros 
voluntarios de los propietarios 
que así lo decidan, ya que la pla-
taforma para el padrón municipal 
se encuentra suspendida por el 
momento por temas de seguridad 
de la información, y con el fin de 
darle certeza jurídica a los datos 
que se solicitan en el padrón.

Sin embargo, una vez que se 
tenga habilitada la plataforma y 
cuenten con un registro real de 
cuántas propiedades son y sus 
ubicaciones, así como el periodo 
que se había abierto para el regis-
tro voluntario, podrán iniciar un 
trabajo junto con la Dirección de 
Fiscalización para hacer las invi-
taciones a los contribuyentes a 
registrarse o, en sus casos, llegar a 
las sanciones e incluso las multas.

De acuerdo con el tesorero 
Salazar Ceballos, con los cambios 
legislativos correspondiente a las 
rentas vacacionales, las personas 
propietarias de domicilios que se 
ocupen para estos servicios de 
alojamiento tienen ahora la obli-
gación no sólo de registrarse en 
los padrones municipal y estatal, 
sino que también deben obtener 
la licencia de funcionamiento, así 
como hacer los pagos de impues-

tos y derechos como el de Sanea-
miento Ambiental.

Cabe recordar que, de acuerdo 
con las estimaciones dadas a 
conocer en su momento por la 
Presidencia Municipal, tan sólo 
el cobro del Derecho de Sanea-
miento Ambiental a las rentas 
vacacionales en la ciudad podría 
representar un aumento de hasta 
200 millones de pesos respecto a 
lo que el Ayuntamiento percibe 

anualmente por este concepto.
Finalmente, Salazar Ceballos 

exhortó a los propietarios de 
domicilios que operen bajo el 
concepto de renta vacacional a 
acudir a registrarse ante el Ayun-
tamiento y no esperar hasta que 
comiencen las visitas por parte 
de su personal, ya que se trata 
de una obligación que tienen 
que cumplir como prestadores 
de servicios.

 zDomicilios que se utilizan para renta vacacional deben registrarse en el padrón.
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La herencia
Algunos de los ajustes legales que implica el polémico 
“Plan C” del Presidente Andrés Manuel López Obrador 
y que una mayoría calificada de Morena y aliados en el 
Congreso podría aprobar en septiembre.

Reforma judicial
n Establece que Jueces,  

Magistrados y Ministros  
de la Corte sean electos  
en urnas por voto popular.

Guardia Nacional
n El agrupamiento, adscrito 

actualmente a la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana, quedaría inte-
grado a la Secretaría de la 
Defensa Nacional.

Instituto Nacional Electoral  
y Tribunal Electoral
n En lugar del INE se crea-

ría el Instituto Nacional 
de Elecciones y Consultas 
(INEC), que absorbería a los 

organismos estatales,  
y el Tribunal Federal  
concentraría 32 tribunales 
estatales.

Reforma  
político-electoral
n Se eliminarían 200  

diputados plurinominales  
y 64 senadores.

Organismos autónomos
n Desaparecerían el Instituto 

Nacional de Transparencia 
(INAI), el Instituto de  
Telecomunicaciones (IFT)  
y las Comisiones de  
Competencia (Cofece),  
de Energía (CRE) y de  
Hidrocarburos (CNH).

Sugieren a presidenta electa no dejar que le impongan reformas

Urgen a Claudia 
tener autonomía
Piden legisladores  
a AMLO entender  
que su gestión  
ya terminó

CLAUDIA SALAZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Legis-
ladores de oposición pidieron 
al presidente Andrés Manuel 
López Obrador que no imponga 
a Claudia Sheinbaum los tiempos 
y formas de la reforma al Poder 
Judicial.

Sostuvieron que el manda-
tario debe aceptar el inminente 
fin de su sexenio, mientras que 
la presidenta electa debe man-
tener su independencia, ya que, 
de por medio, está la economía 
del país.

Mientras en días pasados 
Sheinbaum dijo que todavía no 
estaba definido el proceso para 
discutir la reforma judicial, López 
Obrador afirmó que, en septiem-
bre, en el último mes de su sexe-

nio, se aprobará la iniciativa que 
envió a la Cámara de Diputados 
en febrero pasado.

Para el senador del PAN, 
Damián Zepeda, López Obrador 
le debe más respeto a Sheinbaum 
antes de dictar la agenda.

“Me parece que el presidente 
debe respetar a la presidenta 
electa”, manifestó, “Sheinbaum 
ha entendido mejor el mensaje 
de los mercados sobre el temor a 
reformas dañinas y, por eso, dijo 
que no había nada claro, pero 
el presidente parece quererse 
imponer a todo.

“Muestra cómo será la rela-
ción del presidente saliente con 
la entrante, dice mucho que no 
quiere intervenir, pero en la 
primera oportunidad invade el 
terreno político, López Obrador 
debería entender que su ciclo 
está ya terminando y debe dejar 
que inicie una nueva etapa en 
México”, señaló Zepeda.

El senador pugnó porque 
la presidenta electa no se deje 
imponer herencias y que no per-
mita una reforma que es dañina 

para México.
Opinó que sí es necesaria una 

reforma al Poder Judicial, pero 
que podría generarse un con-
senso con otras fuerzas políticas.

“Pero la reforma propuesta es 
simplemente buscar debilitar al 
Poder Judicial, imponiendo per-
files a modo de jueces, magistra-
dos y ministros.

“Tendría que ser otra reforma, 
una consensuada con todas las 
fuerzas políticas, pero sobre todo 
con el propio Poder Judicial y con 
la comunidad de abogados del 
país. Una reforma enfocada a 
fortalecer al Poder Judicial, no 
debilitarlo con perfiles subordi-
nados a Morena”, sostuvo.

Mariana Gómez del Campo, 
diputada panista, destacó que 
en este momento Claudia 
Sheinbaum debe mostrar su 
autonomía.

“Que tenga autonomía la 
presidenta electa, que no se 
deje manipular, mangonear por 
el presidente de la República. A él 
ya le tocó gobernar, ahora le toca 
a ella. Y que demuestre que tiene 

agenda propia y que su prioridad 
va a ser México y no la confron-
tación, que su prioridad va a ser 
la legalidad y respetar la división 
de poderes”, dijo.

Recordó que a López Obrador 
le quedan unos meses y la gente 
que votó el 2 de junio la eligió a 
ella, no a él nuevamente.

La senadora Kenia López tam-
bién pidió que el tabasqueño 
muestre respeto a la presidenta 
electa para que ella tome sus 
decisiones sobre los temas que 
serán fundamentales en su 
administración.

“El proyecto de nación que 
Claudia Sheinbaum defina ten-
drá que ser de ella, con sus for-
mas y su capacidad, lo que López 
Obrador hace, además de colap-
sar mercados, la economía del 
país y hacer que suba el precio 
del dólar, es demostrar una falta 
de respeto a la Presienta electa.

“Esta falta de respeto tiene, 
incluso, tintes de machismo y 
misoginia, por no permitir que 
ella tome sus propias decisiones”, 
consideró.

Resucita recuento a Colosio y Dante
PERLA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- Al concluir el 
cómputo del Instituto Nacional 
Electoral (INE) para la elección 
al Senado en Nuevo León, el 
recuento “salvó” a Luis Donaldo 
Colosio, candidato que enca-
beza la dupla de Movimiento 
Ciudadano (MC) a la Cámara 
Alta, y también al dirigente 
nacional de este partido, Dante 
Delgado.

El conteo refrendó el triunfo 
de la fórmula de Waldo Fernán-
dez y Judith Díaz, de la coalición 
de Morena, PT y Verde, que por 
primera vez ganó los comicios 
para senador en este estado.

Asimismo, dio el segundo 
lugar de la elección a la dupla 
emecista de Colosio y Martha 
Herrera, secretaria de Igualdad 
del gobernador Samuel García, 
quienes desplazaron a los candi-
datos de la alianza del PAN, PRI 
y PRD.

Así, Colosio obtendría su 
escaño para el Senado como 
primera minoría y no tendría 
que entrar a la Cámara Alta por 
la lista plurinominal, aunque pri-

istas y panistas adelantaron que 
impugnarán el resultado.

A su vez, Delgado podrá ser 
senador, ya que es suplente del 
alcalde de Monterrey por esta vía 
de representación proporcional.

Al concluir el cómputo distri-
tal de las elecciones del 2 de junio 
para la Cámara de Diputados, se 
confirmaron triunfos de la coali-
ción “Sigamos Haciendo Historia” 
en 219 de los 300 distritos en dis-
puta. Sin coalición, Morena logró 

otros 37 distritos.
Con ello, los tres partidos 

sumaron 256 distritos, con lo que 
ratificaron la mayoría absoluta 
en la Cámara de Diputados para 
la 66 Legislatura.  Aún falta que 
el INE defina la distribución de 
200 plurinominales.

Los resultados del cómputo 
confirman que el PRD no alcanzó 
el 3 por ciento de la votación 
nacional para mantener el 
registro.

Para el caso del Senado, no 
variaron mucho las cifras con 
respecto al Programa de Resul-
tados Electorales Preliminares.

La alianza “Sigamos Haciendo 
Historia” ganó en 19 entidades 
con las dos fórmulas de mayoría 
relativa, más 10 de Morena y una 
del Partido Verde.

La alianza “Fuerza y Corazón 
por México” solo llegó a dos triun-
fos de mayoría relativa.

En cuanto a fórmulas de pri-
mera minoría, “Fuerza y Corazón 
por Mexico” registró 25 posicio-
nes; el Partido Verde, dos; MC, 
dos; PAN, una, Morena, una; y 
la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, una.

Destaca que Movimiento Ciu-
dadano arrebató a la coalición 
“Fuerza y Corazón por México” 
la primera minoría en Nuevo 
León, por lo que la posición se 
la queda Luis Donaldo Colosio 
Riojas y quedó fuera la priista 
Karina Barrón.

Este triunfo posibilita a Dante 
Delgado, dirigente de MC, a lle-
gar también al Senado por la vía 
plurinominal, al tomar el lugar 
de Colosio, que estaba también 
registrado por esa vía.

 zDe rebote se ven beneficiados Luis Donaldo Colosio y Dante 
Delgado, de MC.

En reparto, INE  
se apega a la ley
JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En el 
reparto de diputados plurino-
minales se hará lo que diga la 
ley, aunque la oposición acuse 
una sobrerrepresentación de 
Morena y sus aliados para alcan-
zar mayoría calificada, afirmó la 
presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Guadalupe Taddei.

“Yo apoyo y siempre apoyaré 
lo que dicta la ley, eso es lo que 
vamos a hacer. Si la ley dice 
que se trata de un partido o de 
una coalición, así lo vemos, lo 
vamos a hacer”, afirmó en rueda 
de prensa tras la sesión del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE)

“Aquí no se pone ni se quita, 
aquí se hace lo que está estable-

cido en la Constitución y en la 
ley, ni más ni menos”, insistió.

En la sesión del Consejo 
General del INE, la oposición 
acusó que, de acuerdo con los 
cálculos anunciados, indebi-
damente, según dijeron, por 
la Secretaría de Gobernación, 
Morena y sus aliados tendrían 
ya con los diputados plurino-
minales, el 73 por ciento de la 
Cámara o 365 de los integrantes, 
a pesar de que en las urnas sólo 
ganaron el 54 por ciento.

Argumentaron que la sobre-
rrepresentación sería del 19 por 
ciento, a pesar de que la ley esta-
blece un límite del 8 por ciento.

Morena y sus aliados, por su 
parte, respondieron que la ley 
establece ese límite para parti-
dos y no para coaliciones.

En conferencia de prensa 
posterior, Taddei pidió esperar 
al recuento de los votos en la 
elección de diputados, pero 
insistió en que se hará lo que 
dice la ley a la vez que rechazó 
que el INE pueda interferir en 
los resultados que se consiguie-
ron en las urnas.

“Hay que quitar ese estigma 
o ese fantasma de que en el ins-
tituto se pueden ganar eleccio-

nes o perder elecciones, aquí no 
se ganan, se ganan en las urnas”, 
sostuvo.

Taddei rechazó también la 
narrativa de fraude.

“Fue mucho el acompaña-
miento de la sociedad en este 
proceso electoral como para con 
alguna o algún tipo de liviandad 
verbal se intente desacreditar, 
no es lo correcto, el instituto no 
lo acepta, por supuesto”, dijo.

Ven vulnerabilidad 
en zonas costeras
VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Alrede-
dor de 6.5 millones de mexica-
nos viven en zonas costeras con 
altura de 0 a 10 metros respecto 
al nivel del mar, muy vulnerables 
a eventos climáticos extremos, 
incluyendo huracanes, estima el 
Fondo de Población de las Nacio-
nes Unidas (UNFPA, por sus siglas 
en inglés).

Y 1.7 millones, apuntó, viven 
en un rango de muy baja eleva-
ción, de 0 a 5 metros.

Al adelantar los resultados de 
un estudio próximo a publicarse, 
realizado a partir de imágenes 
de satélite, datos geoespaciales y 
estimaciones de población, alertó 
en particular sobre el riesgo que 
representan los eventos climáti-
cos para la infraestructura hos-
pitalarias ubicada en las zonas 
costeras bajas.

“Las secuelas de los eventos 
climáticos extremos a menudo 
llevan a inundaciones generaliza-
das que destruyen tanto hogares 
como negocios, y que perturban 
servicios esenciales, incluida la 
atención médica”, apuntó en un 
comunicado.

Detalló que en América Latina 
existen mil 448 hospitales en 
áreas costeras vulnerables por 
su baja elevación, 519 de ellos en 
Brasil y 159 en México.

En entrevista, Sabrina Juran, 
Asesora Regional de Población y 
Desarrollo para América Latina y 
el Caribe del UNFPA, explicó que 
el estudio cuantificó la población 
de la región que vive justo en estas 
zonas costeras con menos de 5 
metros y menos de 10 metros de 
elevación respecto al nivel del mar.

El resultado fue 41 millones de 
personas, que representan 6 por 
ciento de la población regional.

El ejercicio, destacó, permitió 
identificar áreas con más pobla-
ción expuesta.

“Son 6.5 millones de personas 
en México que viven en esas 
zonas más expuestas a riesgos 
climáticos, a riesgos ambientales. 
Es el segundo país con la mayor 
población en esas zonas, después 
de Brasil, en términos absolutos”, 
apuntó.

Un subanálisis de la región 
sureste de México, indicó, estimó 
que la población en zonas coste-
ras de baja elevación —de 0 a 10 
metros— en Tabasco asciende a 
1,351,160 personas, en Quintana 
Roo a 1,265,168, en Yucatán a 
842,166 y en Campeche a 377,521.

Identificó además 25 hospi-
tales de esas entidades en zonas 
vulnerables.

Las mujeres y las niñas, 
remarcó el UNFPA, son a menudo 
afectadas de manera despropor-
cionada por eventos climáticos 
como los huracanes, al ser des-
plazadas de sus comunidades 
y espacios seguros, sin poder 
acceder a servicios de planifi-
cación familiar, partos seguros 
o protección contra la violencia 
de género.

Juran consideró una prioridad 
garantizar que la población que 
vive en estas zonas más expues-
tas siga manteniendo acceso a 
los servicios que necesitan, en 
particular a los que brindan los 
hospitales.

“Las mujeres siguen teniendo 
necesidades en situaciones de 
desastres naturales. Ver cómo 
estarán en riesgo y cuál puede 
ser el impacto en la infraestruc-
tura del sector salud en estas 
zonas también es sumamente 
importante”, indicó.

“Una mujer que acaba de dar 
a luz y experimenta complica-
ciones y se paralizan los servi-
cios de salud, ¿qué va a hacer en 
ese momento? Hay impactos a 
nivel individual que pueden ser 
muy muy graves, y no solo en el 
momento mismo en el que pasa 
un huracán, sino también en 
los días, las semanas, los meses 
posteriores, porque obviamente 
toma todo un tiempo la recons-
trucción de la infraestructura”. 

Advirtió sobre el riesgo de 
retroceso en materia de equidad 
de género que representan los 
desastres naturales.

“Lo que en UNFPA nos preo-
cupa mucho es cómo podemos 
asegurar de que los servicios, el 
ambiente seguro para cada niño, 
para cada mujer está protegido 
de cara a lo que puede venir por 
el cambio climático, por los dife-
rentes riesgos ambientales que 
están incrementándose”, apuntó.

Al diseñar estrategias de pre-
vención de los impactos de even-
tos climáticos extremos, subrayó, 
se deben tener en cuenta las 
dinámicas demográficas para 
determinar quiénes pueden estar 
más expuestos, informar de una 
manera mucho más eficiente, y 
aplicar de manera efectiva los 
planes de adaptación y de res-
puesta humanitaria.

Es necesario, además, señaló, 
entender mejor la resiliencia 
de la infraestructura de los 
hospitales.

Envían a Paraguay a Carlos Ahumada
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Servicio 
Nacional de Migración (SNM) de 
Panamá informó la deportación 
del empresario argentino Carlos 
Ahumada a Paraguay, luego que 
no recibió respuesta de México 
sobre una solicitud de extradición.

“Unidades de SNM confir-
maron que, dentro de la base de 
datos de la Secretaria General 
de la Organización Internacio-
nal de Policía Criminal (Inter-
pol) en Lyon, Francia, mantiene 
notificación roja y es requerido 
por las autoridades de México 

por delito de fraude genérico y 
fraude continuado”, indicó en un 
comunicado.

“El ciudadano mantiene 
también ciudadanía mexicana 
y, al momento de su verificación, 
portaba pasaporte de México 
vencido”.

De acuerdo con las autorida-
des migratorias de Panamá, el 
SNM comunicó a la oficina de 
Interpol México sobre el estatus 
del ciudadano argentino y a su 
vez solicitó saber si mantenían 
interés en el mismo para su 
extradición, aunque no se reci-
bió respuesta.

“Al término de las 24 horas 

y no recibir respuesta de la 
autoridad competente sobre el 
requerimiento del ciudadano, se 
procede con la devolución corres-
pondiente hacia Asunción-Para-
guay”, agregó.

Ahumada tiene pendiente 
dos órdenes de aprehensión en 
México, una del fuero común y 
otra federal.

La primera fue girada en 
2007 por el delito de fraude, 
y la segunda en 2019 por una 
presunta defraudación fiscal 
de un millón 647 mil 236 pesos, 
debido a la omisión del pago de 
Impuesto Sobre la Renta (ISR) en 
2012.

 zEl empresario Carlos 
Ahumada fue deportado de 
Panamá a Paraguay.

 zUn estudio identifica a población de zonas costeras en 
riesgo.

 zLos plurinominales serán repartidos conforme a la ley, afirmó el 
INE.
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 zVerstappen resistió e hizo los cambios de neumáticos a tiempo para asegurar la victoria.

‘Checo’ Pérez abandonó la carrera y se fue sin puntos

Domina Max Verstappen 
Gran Premio de Canadá
La lluvia fue  
un factor en  
el Circuito de  
Gilles Villeneuve

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El piloto de 
Red Bull, Max Verstappen ase-
guró la victoria en el Gran Pre-
mio de Canadá, seguido de Lando 
Norris de McLaren y George Rus-
sell de Mercedes. En una carrera 
que se vio afectada por la lluvia, 

donde el mexicano Sergio Pérez 
abandonó tras patinar en una 
zona mojada de la pista.

Russell salió desde la pole 
position, seguido de Verstappen 
y Lando Norris, mientras que el 
mexicano tuvo de nueva cuenta 
problemas en la clasificación y 
partió desde el lugar 16 de la 
parrilla. La lluvia apareció en el 
Circuito Gilles Villeneuve antes 
de comenzar la carrera, por eso, 
los equipos debieron ajustar sus 
planes para encarar el clima.

El neerlandés trataba de acor-
tar la distancia con el monoplaza 
de Mercedes y Norris se acercaba 

con buen ritmo, más atrás, ‘Checo’ 
ganaba una posición y apuntaba 
a Esteban Ocon de Alpine. Mien-
tras las nubes se acumulaban en 
el cielo y los charcos se secaban 
en la pista, las escuderías trata-
ban de administrar los neumá-
ticos, para la mitad de la carrera.

La estrategia dio frutos a 
Norris, quien en la vuelta 20 dejó 
atrás a Verstappen y a Russell, 
quienes pasaron al segundo y 
tercer lugar respectivamente.

El coche de seguridad se hizo 
presente, debido a un choque 
de Logan Sargeant de Williams, 
quien abandonó la carrera y los 

equipos aprovecharon para pasar 
a pits, por lo que cambiaron las 
posiciones una vez más.

‘Checo’ abandonó la carrera 
tras sufrir daños en un choque 
con el muro de seguridad. Algo 
similar vivieron Carlos Sainz 
(Ferrari) y Alex Albon (Williams). 
Antes Charles Leclerc salió por 
problemas mecánicos.

A menos de 10 vueltas del 
final, Max Verstappen aseguró 
el primer lugar, seguido de Lando 
Norris y Russell completó el 
podio. La próxima carrera será 
el Gran Premio de España, el 22 
de junio.

México está  
para competir:  
Jaime Lozano
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Tras la 
derrota 2-3 ante Brasil, el 
director técnico de la Selección 
Mexicana, Jaime Lozano, ase-
guró que el equipo “está para 
competir”, en la Copa América 
y destacó el esfuerzo de los fut-
bolistas para anotar dos goles y 
reaccionar en el partido amis-
toso celebrado en Texas. Esta 
semana comenzarán la concen-
tración antes de debutar en el 
torneo el próximo 22 de junio 
contra Jamaica, en el Grupo B

El entrenador evaluó los 
tres encuentros de prepara-
ción que tuvieron y deberá 
recortar su lista a 26 jugado-
res para la competencia. El 
saldo para México fue de una 
victoria por la mínima ante 
Bolivia (donde utilizó el plan-
tel Sub-23 que ahora juega el 
torneo Maurice Revello) y un 
par de descalabros, el primero 
0-4 ante Uruguay y el segundo 
antes mencionado contra la 
‘verdeamarela’.

“Teníamos tres partidos 
para ver gente, para crecer, para 
mejorar el funcionamiento, 

para crecer en cuanto a equipo. 
Creo que el equipo ha venido 
de menos a más, es natural, es 
lo normal. Estamos generando 
buena competencia en el plan-
tel y sobre todo, el grupo está 
fuerte, que es lo que más me 
importa, que el grupo tenga 
ideas claras, que crea en lo que 
trabajamos”, recalcó Lozano.

Durante esta gira, la Selec-
ción Mexicana sufrió la baja 
del portero Luis Ángel Mala-
gón por lesión y su lugar fue 
tomado por Carlos Acevedo, 
guardameta del Santos. El 
entrenador explicó que verá en 
la concentración a los arqueros 
que tiene (Acevedo, Julio Gon-
zález y José Rangel) para decidir 
quién iniciará la Copa América.

Los anotadores por México 
ante Brasil fueron Guillermo 
Martínez y Julián Quiñones, el 
segundo destacó la importan-
cia de reaccionar. En entrevista 
para TUDN, el delantero del 
América dijo que la selección 
“llega en un gran momento. 
Estamos unidos, el equipo 
está consciente de lo que nos 
vamos a jugar y se reflejó en 
la cancha”.

 zLa Selección Mexicana iniciará una concentración antes de 
debutar contra Jamaica el 22 de junio.

Pesistas de Q. Roo debutan 
en el podio de Juegos CONADE
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delegación 
quintanarroense de levanta-
miento de pesas debutó con 22 
medallas en los Juegos Naciona-
les CONADE. Los pesistas consi-
guieron 11 preseas doradas, siete 
de plata y cuatro de bronce, en 
el inicio de las competencias en 
el Centro de Convenciones Siglo 

XXI de Campeche.
En esta disciplina cada partici-

pante puede aspirar a tres meda-
llas, porque se califican las moda-
lidades de envión, arranque y total.

La atleta de José María More-
los, Fernanda Addai Pool se subió 
a lo más alto del podio tres veces. 
La chetumaleña Sol Coba May 
también aportó tres medallas 
de oro y la cozumeleña Andrea 
Saknikte Uitzil consiguió tres 

preseas de primer lugar también.
En tanto que la morelense 

Marely Canto sumó dos medallas 
de oro y una de plata. También 
de ese municipio, Saraí Canto 
aportó tres preseas plateadas, las 
mismas que logró la solidarense 
Eluney González Banda.

Quintana Roo también tuvo 
cuatro medallas de bronce, con la 
cancunense Dulce Nieto Fragoso, 
quien subió en dos ocasiones al 

tercer lugar del podio, además 
de Hanna Martínez de Othón P. 
Blanco y Eva Castillo Aguayo de 
Cozumel, con una presea cada una.

La entidad continuará su par-
ticipación en levantamiento de 
pesas hasta el miércoles 12 de 
junio. Por ahora se mantiene en el 
tercer lugar del medallero gene-
ral de los Juegos CONADE, con 
55 medallas de oro, 48 de plata y 
53 de bronce.

 zLas representantes de la entidad ganaron 11 medallas de oro en la primera jornada.

 zLos interesados deben estar en las categorías 2007, 2008, 2009 
y 2010.

Busca Cancún FC jugadores 
para filial de Tercera División
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este lunes 
Cancún FC comenzará sus viso-
rias para el equipo de Tercera 
División. Las ‘iguanas’ buscan 
jugadores sin experiencia pro-
fesional de las categorías 2007, 
2008, 2009 y 2010. Las pruebas 
se llevarán a cabo del 10 al 14 
de junio en el Centro Estatal de 
Alto Rendimiento (CEDAR) de 
Cancún.  Además habrá otro 
entrenamiento para futbolistas 
que ya han pasado por otros 
equipos profesionales, del 17 al 
21 del mismo mes.

Los interesados deberán pre-
sentarse con playera blanca, 
short negro, calcetas blancas, 
espinilleras, protector solar, 

hidratación, tenis y calzado de 
futbol. Los jóvenes deberán cum-
plir con el pre registro en línea 
disponible en las redes sociales 
del equipo y presentar la carta 
responsiva. 

Las pruebas serán desde las 7 
de la mañana hasta las 9 horas 
en el CEDAR, el horario será el 
mismo tanto para las visorias 
del 10 al 14 de junio y las que se 
harán del 17 al 21 del mes.

La filial de las ‘iguanas’ es Bos-
ton Cancún FC, que compitió en 
la temporada 2023-2024 de la Ter-
cera División, bajo la dirección del 
entrenador Edgar Iván Liévano, 
ganó 14 partidos, empató cuatro y 
perdió ocho encuentros, para cla-
sificar a la fase final sin derecho 
a ascenso, donde cayeron ante 

El nuevo 
monarca
El tenista Carlos 
Alcaraz remontó 
y venció en cinco 
sets a Alexander 
Zverev en la Final 
de Roland Garros. 
Este es el primer 
título del Abierto 
de Francia para el 
español.

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et



ESPECIALES   7

ESPECIALES   7

Y en México
Hace 80 años, la nieve de los 

volcanes que rodean a la CDMX 
era la materia prima, transporta-

da en costales con sal por burritos, 
con el que los pobladores elabora-

ban deliciosas nieves de fresa, tuna, 
maíz, naches y jocotes.

El primer nevero como tal, fue Leo-
nardo Leaños, quien en 1620 empezó en 

un establecimiento en el centro que nada 
más ofrecía sabores de leche, miel y huevo, 

según afirma, Martín González de la Vara, en 
La Historia del Helado en México.

Al principio eran consumidos por la gente 
pudiente, para más tarde democratizarse su ven-

ta; surgiendo así los carritos que con sus campanas 
anunciaban a los niños que habían llegado este sa-

broso postre.
La nieve de garrafa, tradicional en el País, se elabora 

al colocar la mezcla líquida del helado en un trasto dentro 
de una tina con hielo y sal, que se agita con fuerza hasta 
hacerla cuajar. Sigue siendo popular.

Fuentes.  Los Secretos del Helado de Angelo Corvitto. 
Grupo Vilbo.  Hello, My Name is Icre Cream de Dana 

Cree. Clarkson Potter.   Alimentos Mágicos de la Culturas 
Indígenas.  Fondo de Cultura Económica.

FERNANDO 
TOLEDO

No hay nada como degustar-
los cuando el sol cansa y abate. Y 

es que esa bolita de materia helada, 
ya sea en cono o vaso, es capaz de ba-

jar la temperatura y ponerte de buenas en 
un santiamén.

Se trata del helado, originado en China, 
pero popularizado y perfeccionado en Italia, 

que llegó a México, en donde empezó a ela-
borarse con nieve de los volcanes endulzada 
con miel de agave, para hoy convertirse en un 
producto muy consumido en todo el País, sobre 
todo en el verano cuando las altas temperaturas 
molestan y acaloran.

Ya sea creado de manera industrial, aunque 
hoy muchos apuestan por los métodos artesa-
nales que respetan la pureza de las materias 

primas, la ausencia de colorantes o estabili-
zantes, su elaboración manual, y con cien-

tos de sabores, el helado está presente 
siempre en nuestras vidas.

Aquí, te mostramos algunos da-
tos curiosos y algunos lugares 

donde pueden refrescarte 
con un buen y maravi-

lloso helado.

Su origen
Como muchas cosas, el hela-

do se originó en Oriente, cuan-
do hace menos de 3 mil años, los 

chinos empezaron a preparar una 
pasta de arroz mezclada con nieve 

para que se conservara. Ese se con-
sidera el helado más primitivo.

El gran viajero Marco Polo, des-
lumbrado con este refrescante produc-
to, lo llevó a Italia, donde se perfeccio-
nó y fue extendiéndose al resto de los 
países europeos.

Se considera al arquitecto Bernan-
do Buontalenti, que estaba al servicio 
de la familia Medici, el responsable de 
agregar crema al helado para inventar 
el famoso “gelato”.

LA PRIMERA HELADERÍA DEL MUNDO
En 1686, en París, Francesco Pro-
copio inauguró una cafetería que 
incluían helados con recetas que 
ya incluían leche, crema, mante-
quilla y huevos, además de sor-
betes, varios con frutas de la 
temporada. Fue un gran éxito.

Los 
helados  

artesanales
Son los que tienen como materia primera 

productos frescos como leche, nata, yogur y 
crema de huevo además de frutas naturales. 

Son producidos de manera manual y presentan 
colores no tan llamativos como los industriales. 
No tienen emulsionantes, colorantes ni aditivos.
Se consideran nutritivos porque son fuente de 

vitaminas, aportan minerales y potasio, re-
fuerzan el sistema inmunológico, evitan la 

retención de líquidos, contienen fi-
bra, controlan la presión arterial 

y producen una sensación 
de bienestar.

“NIEVE DE LIMÓN, 
NIEVE SIN IGUAL,  

PARA UNA 
INDIGESTIÓN,  

NO TIENE RIVAL”.

“NO ES MÁS 
FELIZ QUIEN 
MÁS TIENE… 

SINO EL QUE MÁS 
HELADOS COME”.

“LA VIDA 
ES COMO 

EL HELADO,  
HAY QUE 

DISFRUTARLA 
ANTES QUE SE 

DERRITA”.

ALGUNOS 
DICHOS

LOS MÁS 
DESEADOS

EL SABOR VAINILLA 
ES EL MÁS PEDIDO  

EN TODO EL MUNDO, 
SEGUIDO DE EL DE 

CHOCOLATE, MENTA 
Y FRESA.

PODEROSOS, 
REFRESCANTES 
Y NUTRITIVOS,  

LOS HELADOS NUNCA 
SE DERRITEN… 

NI AÚN CON ESTOS 
CALORES
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